

CRÓNICA DE UNA REUNIÓN CIENTÍFICA Y NOTICIAS DE ALGUNOS HOMENAJES

Nos hacemos eco en este número de *Máinate* de los homenajes ofrecidos en Málaga a la profesora Encarnación Serrano Ramos en el ciclo «Cita con la Arqueología» y a los arqueólogos Carmen Peral Bejarano, Manuel García León y Pedro Rodríguez Oliva durante la celebración de los «Encuentros de Arqueología de Málaga (26 y 27 de mayo 2021)» y con motivo de su jubilación, así como del acto de concesión del título de Hijo Adoptivo de Vélez-Málaga por su labor arqueológica en aquel municipio al miembro del Consejo Científico de esta revista y catedrático de Prehistoria, Oswaldo Arteaga Matute.



Figura 1. La profesora Serrano Ramos durante su conferencia

XV Cita con la Arqueología. Homenaje a la profesora doctora Encarnación Serrano

Los ciclos de conferencias que anualmente y bajo el título de «Cita con la Arqueología» organiza y coordina la arqueóloga y museóloga M.^a Carmen Íñiguez Sánchez en el Ámbito Cultural de El Corte Inglés de Málaga, han cumplido ya tres lustros, y entre diciembre de 2021 y marzo de 2022 se ha celebrado su XV edición, esta vez con la colaboración añadida de la Fundación Málaga. La tercera de las conferencias de este curso celebrada el día 15 de febrero corrió a cargo de la Dra. Encarnación Serrano Ramos, profesora titular jubilada de Arqueología de la Universidad de Málaga,

que disertó sobre «Una ciudad romana en la Vega de Antequera: Singilia Barba», en la que ofreció una muy rica información derivada de su labor investigadora en este importante enclave arqueológico de la Vega de Antequera en el cortijo del Castellón, en el que desde 1985 realizó junto a algunos colegas¹ un buen número de campañas de excavaciones de las que se derivaron descubrimientos importantes².

Con excepción de los organizadores, ni la interesada ni quienes asistimos a esa conferencia teníamos noticia de que en ese mismo acto algunos de sus discípulos y la coordinadora del ciclo habían preparado con absoluta discreción un homenaje a esta profesora que fue la primera docente de Arqueología en Málaga donde, desde 1970, impartió esas enseñanzas

1 COMPAÑA PRIETO; J. M., LEÓN, L., MACÍAS, J., SERRANO, E. y ARANDA, M. A. G. (2013): 627-653; DE LUQUE MORAÑO, A., SERRANO RAMOS, E. y ATENCIA PÁEZ, R. (1995): 417-430; SERRANO RAMOS, E. y ATENCIA PÁEZ, R. (1983): 175-192; *ID.*, *ID.* (1993): 207-215; SERRANO RAMOS, E., DE LUQUE MORAÑO, A., ATENCIA PÁEZ, R. y RODRÍGUEZ OLIVA, P. (1992): 637-648; SERRANO RAMOS, E. y RODRÍGUEZ OLIVA, P. (1988): 237-256; SERRANO RAMOS, E., RODRÍGUEZ OLIVA, P. y ATENCIA PÁEZ, R. (1991-1992): 171-204.

2 SERRANO RAMOS, E. (1988): 821-832; *ID.* (1991); *ID.* (1994): 179-194.

en el Colegio Universitario de la Universidad de Granada en Málaga y posteriormente lo hizo durante muchos años en la Facultad de Filosofía y Letras de nuestra Universidad de Málaga en la que ha sido Profesora Titular de Arqueología hasta su jubilación en septiembre del año 2012.

La homenajeadada, que en 1967 se licenció en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Granada en la rama de Geografía e Historia, y que realizó su memoria de licenciatura en junio de 1968 sobre la terra sigillata clara del teatro romano y de la Alcazaba de Málaga³, se doctoró en esa misma universidad en 1974 con una tesis que le dirigió el profesor Antonio Arribas Palau sobre la producción cerámica de los alfares de Cartuja (Granada)⁴ que, por entonces, excavaba el arqueólogo Manuel Sotomayor S. J. Se especializó muy pronto en el tema de la cerámica romana en el que es una reconocida autoridad y para el que fue fundamental su temprano aprendizaje con el profesor Nino Lamboglia en el Istituto di Studi Liguri en la localidad de Bordighera en la Liguria italiana.

En el turno de intervenciones que tuvo lugar en el acto que precedió a la conferencia, tomaron la palabra, junto a la coordinadora del acto, la arqueóloga Lidia Cabello Ligerio que glosó con detalladas referencias la labor investigadora de la Dra. Serrano Ramos. Luego, Eduardo García Alfonso enumeró otros aspectos de la labor de la homenajeadada refiriéndose, sobre todo, a la calidad de la docencia de esta profesora; así mismo participó en el acto María Isabel Torres Blanco, a quien, como a García Alfonso, Encarnación Serrano había dirigido sus tesis doctorales⁵. Todos los intervinientes destacaron la importancia de



Figura 2.
Encarnación Serrano Ramos

sus muchas y aportaciones al conocimiento de la cerámica romana, singularmente en el ámbito de la Bética, al tiempo que se refirieron a algunas de sus excavaciones (incluidas las de Singilia Barba, ya referidas) en varios yacimientos romanos de la provincia de Málaga como la villa romana de Manguarra y San José en Cártama, el yacimiento iberorromano del Cerro de los Castellones de Campillos, la villa y la necrópolis visigoda del Tesorillo en Teba o las primeras excavaciones en el teatro romano de Málaga⁶ que permitieron la posterior recuperación del monumento.

Tras la conferencia, a la que asistió un numeroso público, cerró el acto M.^a Carmen Íñiguez Sánchez, de CIS Arqueología y, como ya se ha dicho, organizadora de este ciclo anual en la Sala de Ámbito Cultural de El Corte Inglés.

El arqueólogo Oswaldo Arteaga, hijo adoptivo de Vélez-Málaga

A raíz de una propuesta conjunta de la Sociedad Amigos de la Cultura de Vélez-Málaga y del catedrático de Prehistoria de la Universidad de Cádiz, José Ramos Muños, a

3 SERRANO RAMOS, E. (1970).

4 SERRANO RAMOS, E. (1976): 215-233; *ID.* (1978): 243-271; *ID.* (1979).

5 GARCÍA ALFONSO, E. (2001); TORRES BLANCO, M.^a I. (2003).

6 Junto a Rafael Atencia Páez, Manuel Corrales Aguilar y Pedro Rodríguez Oliva.



Figura 3. José Ramos, Anna-Maria Roos, Oswaldo Arteaga, Jesús Pérez Atencia y Pilar Pezzi Cristóbal

comienzos de febrero de 2021 la junta de gobierno local del Ayuntamiento de Vélez, conforme a lo que establece el vigente Reglamento municipal de honores y distinciones del municipio, inició los trámites con el correspondiente expediente para nombrar hijo adoptivo de Vélez-Málaga al arqueólogo Oswaldo Arteaga Matute. Concluido el proceso informativo, tal distinción fue aprobada por el pleno del Ayuntamiento de Vélez-Málaga el 30 de julio y la entrega del nombramiento se ha celebrado el 26 de mayo de 2022 en Torre del Mar en el Centro Cultural Nuestra Señora del Carmen antigua Azucarera.

Este acto público estuvo presidido por Jesús C. Pérez Atencia, primer teniente de

alcalde y concejal de Torre del Mar, y junto a él ocuparon el estrado e hicieron uso de la palabra la profesora universitaria Pilar Pezzi Cristóbal, como presidenta de la Sociedad Amigos de la Cultura de Vélez-Málaga, y José Ramos Muñoz, catedrático de Prehistoria de la Universidad de Cádiz⁷.

En sus discursos los tres intervinientes refirieron los muchos méritos del Profesor Arteaga e hicieron hincapié en su constante participación en los trabajos arqueológicos del Instituto Arqueológico Alemán de los años 70 y 80 en varios de los yacimientos fenicios de estas tierras costeras de la Axarquía malagueña⁸ y, además, las inter-

vencciones que dirigió en los yacimientos del Cerro del Mar (cuatro campañas entre 1976 y 1998)⁹ y de Los Toscanos (1984)¹⁰. Se hizo referencia a su participación como vocal desde 1993 en la Comisión Municipal de Arqueología y, sobre todo, se destacó que en esas labores arqueológicas el homenajeado comenzó a aplicar técnicas geoarqueológicas muy novedosas en aquellos años (y luego empleadas con éxito en otros muchos lugares del ámbito costero andaluz) que permitieron al Dr. Arteaga Matute la reconstrucción de la paleotopografía de la ensenada de la desembocadura del río Vélez en la Antigüedad¹¹ con la localización en ambas orillas de los enclaves identificados por algunos como *Mainake* y *Maenoba*¹².

7 CABEZAS, E. (2022); O, L. (2022).

8 RODRÍGUEZ OLIVA, P. (2014-2015): 313-318.

9 ARTEAGA MATUTE, O. (1979): 259-274; *ID.* (1981 a): 147-154; *ID.* (1981 b): 291-298; *ID.* (1984): 34-71; *ID.* (1985 a): 195-233.

10 ARTEAGA MATUTE, O. (1985 b): 175-193.

11 ARTEAGA MATUTE, O. y HOFFMANN, G. (1987): 194-195.

12 P[adilla] M[ongel], A.-G(onzález) W(agner), C. (2006): 578.



Figura 4. Jesús Pérez Atencia, primer teniente de alcalde, hace entrega al profesor Arteaga del pergamino con el nombramiento de Hijo Adoptivo de Vélez-Málaga

En representación del Ayuntamiento, el teniente de alcalde de Torre del Mar le hizo entrega del pergamino enmarcado en el que consta la concesión de Hijo Adoptivo con este texto:

«El Excmo. Ayuntamiento de la Ciudad de Vélez-Málaga, por acuerdo adoptado en sesión plenaria celebrada en fecha 30 de julio de 2021 en representación del sentir de la ciudadanía, se honra concediendo a D. Oswaldo Arteaga Matute el Título de Hijo Adoptivo, con el que quiere testimoniarle el agradecimiento a sus singulares méritos a favor del municipio. En Vélez-Málaga, a 26 de mayo de 2022. El Alcalde-Presidente, rubricado, Antonio Moreno Ferrer. El Secretario General, rubricado, Rafael Muñoz Gómez».

En su intervención el homenajeadó tuvo emocionadas palabras de agradecimiento a cuantos han hecho posible esta concesión y, tras todas las intervenciones y como cierre del acto, el teniente de alcalde de Torre del Mar refirió la meritoria trayectoria profesional de

este catedrático de Prehistoria de la Universidad de Sevilla, haciendo notar que de sus más de seis décadas de importantes trabajos arqueológicos un gran número de ellos están ligados a las tierras veleñas que ahora le declaran como su Hijo Adoptivo. Nuestra revista *Mainake*, de la que el Profesor Arteaga es miembro de su Comité Científico, se une a las felicitaciones por esta merecida distinción.

Encuentros de Arqueología de Málaga 2021

En Málaga, en las tardes de los días 26 y 27 de mayo de 2021, se han celebrado –y por las circunstancias de la pandemia Covid– de modo telemático a través de la plataforma Google Meet, unos *Encuentros de Arqueología de Málaga 2021* destinados a «servir mejor a la ciudadanía desde donde cada profesional realiza sus tareas». Sus organizadores han dedicado esta reunión a Carmen Peral Bejarano, Manuel García León y Pedro Rodríguez Oliva con motivo de su jubilación¹³ y cuya larga dedicación profesional a la arqueología malagueña desde la Gerencia de Urbanismo del Ayuntamiento, desde la Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía y desde la Universidad, en los tres casos, enumeró el catedrático de Arqueología de la Universidad de Sevilla, el malagueño José Beltrán Fortes en la intervención con la que se iniciaba la primera jornada.

Estos encuentros han pretendido ser un espacio en el que los arqueólogos y arqueólogas que trabajan en la provincia de Málaga pudieran «exponer, analizar e intercambiar ideas relativas a todos los aspectos que tienen que ver con el patrimonio arqueológico: investigación, nuevas metodologías, funcionamiento y aplicación de las normativas, relaciones institucionales, formación, problemática de las

13 LÓPEZ, A. J. (2021).



Figura 5. Carmen Peral, Manuel García León, Manuel Corrales Aguilar y Pedro Rodríguez Oliva en el teatro romano de Málaga. Foto SUR

empresas arqueológicas, etc.»¹⁴. Se han celebrado con muy amplia y viva participación y con la idea de continuidad de manera que, al menos una vez al año, puedan servir de adecuado foro de reflexión y de lugar de encuentro en el que se aborden novedades y noticias y, además, sirvan de canal adecuado a través del cual se hagan llegar los problemas sobre el funcionamiento y desarrollo de la Arqueología malagueña a todos aquellos gestores que intervienen en la toma de decisiones.

En cuanto al desarrollo de las sesiones, en la primera mesa redonda del día 26 de mayo, que moderó José Antonio Teba Martínez (Delegación Territorial de Cultura Málaga) y que estuvo dedicada a analizar «La

arqueología preventiva: desde las prospecciones y la información en planeamientos a las intervenciones urbanas», intervinieron Carmen Peral Bejarano (Ayuntamiento de Málaga), Josefa Rosales Romero (Delegación Territorial de Cultura de Málaga), José Mayorga Mayorga (Taller de Investigaciones Arqueológicas), M.^a Eugenia García Pantoja (Delegación Territorial de Cultura de Málaga), José María Tomassetti Guerra (Empresa Arqueotectura), José Suárez Padilla (Universidad de Málaga) e Ildfonso Navarro Luengo (Ayuntamiento de Estepona). En la segunda jornada, la mesa redonda, coordinada por Manuel Corrales Aguilar (Delegación Territorial de Cultura de Málaga), trató sobre

14 Han sido organizados por la Delegación Territorial de Cultura en Málaga de la Junta de Andalucía y el área de Arqueología del Departamento de Ciencias Históricas de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Málaga, con la colaboración de la Diputación Provincial de Málaga, los ayuntamientos de Antequera, Estepona, Málaga, Ronda y Vélez-Málaga y las empresas de arqueología «Taller de Investigaciones Arqueológicas» y «Arqueotectura».

«Pasado, presente y futuro de las instituciones públicas en la arqueología de Málaga» y participaron en ella Manuel Romero Pérez (Ayuntamiento de Antequera), Emilio Martín Córdoba (Ayuntamiento de Vélez-Málaga), José Manuel Castaño Aguilar (Ayuntamiento de Ronda), Pilar Corrales Aguilar (Universidad de Málaga), Bartolomé Mora Serrano (Universidad de Málaga), Juan Bautista Salado Escaño (Museo de Nerja), M.^a del Carmen Mora Mondéjar (Delegación Territorial de Cultura de Málaga) y Pedro Rodríguez Oliva (Universidad de Málaga). Como resultado de todas

las intervenciones y como final de este primer Encuentro se elaboraron unas conclusiones de lo tratado en estas dos jornadas que de modo resumido se expusieron como cierre en la tarde del día 27 de mayo (conclusiones que ahora se hacen públicas en este número de nuestra revista) y que, a modo de manifiesto, se han ido haciendo llegar personalmente a algunas autoridades como es el caso del Presidente de la Diputación Provincial y del Alcalde de Málaga.

Pedro Rodríguez Oliva

BIBLIOGRAFÍA

- ARTEAGA MATUTE, O. (1979): «Avance sobre las nuevas excavaciones en el “Cerro del Mar”. Campaña de 1976», *Noticario arqueológico hispánico*, 6: 259-274.
- (1981 a): «Vorbericht über die grabungskampagne 1978 auf dem Cerro del Mar», *Madriener Mitteilungen*, 21: 147-154.
- (1981 b): «Cerro del Mar (Málaga)», *Noticario arqueológico hispánico*, 12: 291-298.
- (1984): «Zur stratigraphischen Entwicklung der punischen und römischen Amphoren auf dem Cerro del Mar (Málaga): Vorbericht über die Grabungskampagne 1982», *Madriener Mitteilungen*, 25: 34-71.
- (1985 a): «Excavaciones arqueológicas en el Cerro del Mar (Campaña de 1982): una aproximación preliminar al estudio estratigráfico de las ánforas púnicas y romanas del yacimiento», *Noticario arqueológico hispánico*, 23: 195-233.
- (1985 b): «Los hornos romanos del Manganeto, Almayate Bajo (Málaga). Informe preliminar», *Noticario arqueológico hispánico*, 23.
- ARTEAGA MATUTE, O., HOFFMANN, G. (1987): «Investigaciones geológicas y arqueológicas sobre los cambios de la línea costera en el litoral de la Andalucía Mediterránea», *Anuario arqueológico de Andalucía. 1986*, 2: 194-195.
- CABEZAS, E. (2022): «El arqueólogo Oswaldo Arteaga, Hijo Adoptivo de Vélez-Málaga por sus trabajos en los yacimientos fenicios», *Sur*, 26 mayo 2022.
- COMPaña PRIETO; J. M., LEÓN, L., MACÍAS, J., SERRANO, E., ARANDA, M. A. G. (2013): «El alfar romano de sigillata hispánica de Singilia Barba: una perspectiva arqueométrica», *Actas I Congreso Internacional sobre Estudios Cerámicos. Homenaje a la Dra. Mercedes Vegas (Cádiz, 1 al 5 de noviembre de 2010)*, cdrom: 627-653.
- DE LUQUE MORAÑO, A., SERRANO RAMOS, E., ATENCIA PÁEZ, R. (1995): «Sobre la necrópolis de la ciudad bética de Singilia Barba: a propósito de un ajuar funerario altoimperial», *Actas del II Congreso Internacional El Estrecho de Gibraltar, Centa, 1990, 2 (Arqueología clásica e Historia antigua)*: 417-430.
- GARCÍA ALFONSO, E. (2001): «El impacto colonial fenicio arcaico en el hinterland de la Andalucía mediterránea (siglos VIII-VI a. C.)». *El mundo indígena y las transformaciones del Hierro Antiguo*, tesis doctoral codirigida por M.^a Eugenia Aubet Semmler y Encarnación Serrano Ramos, Universidad de Málaga.
- LÓPEZ, A. J. (2021): «Los pioneros de la arqueología moderna en Málaga dan el relevo», *Sur*, 27 mayo 2021.
- O., L. (2022): «Vélez-Málaga distingue al arqueólogo Oswaldo Arteaga como Hijo Adoptivo», *La Opinión de Málaga*, 26 mayo 2022.
- P[adilla] M[onge], A., G[onzález] W[agner], C. (2006): ss. vv. «Maenace 1, 2» y «Maenoba», en ROLDÁN HERVÁS, J. M. (dir.), *Diccionario Akal de la Antigüedad hispánica*, Madrid.

- RODRÍGUEZ OLIVA, P. (2014-2015): «Conmemoración del 50 aniversario del inicio de las investigaciones del Deutches Archäologisches Institut en los yacimientos fenicios de la costa oriental malagueña», *Mainake*, XXXV: 313-318.
- SERRANO RAMOS, E. (1970): *La terra sigillata del teatro romano de Málaga*, Obra Cultural. Caja de Ahorros Provincial, Málaga.
- (1976): «La cerámica romana de los hornos de Cartuja (Granada)», *Cuadernos de Prehistoria y Arqueología de la Universidad de Granada* 1: 215-233.
- SERRANO RAMOS, E. (1978): «Cerámica común del alfar de Cartuja (Granada)», *Baetica*, 1: 243-271.
- (1979): *Sigillata hispánica de los hornos de Cartuja (Granada)*, Studia Archaeologica, Universidad, Valladolid.
- (1988): «Singilia Barba, una ciudad de la Baetica», *Actas del I Congreso internacional El Estrecho de Gibraltar, Ceuta, 1987, 1 (Prehistoria e Historia de la Antigüedad)*, Madrid: 821-832.
- (1991): *Terra sigillata hispánica de los alfares de Singilia Barba*, Málaga.
- (1993-1994): «Notas sobre estilos decorativos en la producción decorada de Singilia Barba», *Mainake*, 15-16: 179-194.
- SERRANO RAMOS, E., ATENCIA PÁEZ, R. (1993): «Notas sobre el teatro de Singilia Barba», *Cuadernos de arquitectura romana*, 2, 1993: 207-215.
- SERRANO RAMOS, E., ATENCIA PÁEZ, R. (1983): «Un centro productor de “sigillata” hispánica en “Singilia Barba” (Antequera, Málaga)», *Baetica*, 6: 175-192.
- SERRANO RAMOS, E., DE LUQUE MORAÑO, A., ATENCIA PÁEZ, R., RODRÍGUEZ OLIVA, P. (1992): «Excavaciones arqueológicas en Singilia Barba, Cortijo del Castellón (Antequera, Málaga)», *Investigaciones arqueológicas en Andalucía: 1985-1992. Proyectos*, Sevilla, Junta de Andalucía: 637-648.
- SERRANO RAMOS, E., RODRÍGUEZ OLIVA, P. (1988): «Tres nuevas inscripciones de “Singilia Barba” (El Castellón, Antequera, Málaga)», *Baetica*, 11: 237-256.
- SERRANO RAMOS, E., RODRÍGUEZ OLIVA, P., ATENCIA PÁEZ, R. (1991-1992): «Novedades epigráficas de Singilia Barba», *Mainake*, 13-14: 171-204.
- TORRES BLANCO, M.^a I. (2003): *El comercio de la cerámica en la Malaca antigua. Los ballazgos del teatro romano*, tesis doctoral codirigida por Encarnación Serrano Ramos y Rafael Atencia Páez, Universidad de Málaga.